



SEMINAR REPORT

環境省主催・日経BP環境経営フォーラム共催

活かそう資源プロジェクト! 第1回シンポジウム



今世界ではアジアなどの新興国を中心に経済発展が急速に進んでいる。これに伴って様々な資源の獲得競争が世界的に熾烈を極めている。こうした中、新たな資源として「ごみ」、つまり廃棄物が注目されている。

世界的にもトップレベルにあるわが国のリサイクル技術を活かすことで、国内の廃棄物から再生資源を生み出し、そこから様々な製品を作り出すことが可能になってきた。廃棄物から得られる資源の循環利用を進めることは、わが国の経済・社会を持続的に発展させていくために極めて重要といえる。

環境省では「廃棄物から再生資源を生み出す事業者」や「再生

資源から製品を生み出す事業者」を支援するために、昨年3月から国民運動「活かそう資源プロジェクト」をスタートさせた。

北角 両者の連携・協働によるビジネスマッチングを支援しようと、3月13日、同プロジェクトの第1回シンポジウムが開催された。鳥取環境大学サステナビリティ研究所長の田中 勝氏による基調講演「活かそう資源・ビジネスへのチャレンジ」、優良事例紹介、パネルディスカッションなど、活発な意見交換が行われた。本シンポジウムを契機として、新たな循環産業の創出を積極的に支援し、資源を大事に使う持続可能な循環型社会の構築につなげていく考えだ。

第2部 パネルディスカッション

ネットワーク・連携の力は常にWin-Winの関係を意識

田中 産廃処理業者の各社が、排出事業者や自治体と連携できるようになった成功のカギは何でしょうか。

川口 当社はセネコンなど排出事業者から産廃を収集・リサイクルして資源をメーカーに出すわけですが、再資源化を持続的にしていくためには、もっと踏み込んだ関係が必要になります。

そこで、入り口・中間・出口の3者で共同出資の企業を設立し、それぞれが役割を果たすことによりリサイクルルートを確立しました。

北角 Win-Winを前提にしたネットワーク形成が重要です。「こういったリサイクルができる」という処理業者の一方的な押し付けではなく、お客様が求めているリサイクルフローを提案・実行することで強固なつながりを構築することができました。

張田 当社は市町村と組んで使用済み小型電子機器の回収・リサイクルをしていますが、自治体・住民との連携がポイントになります。ごみという認識ではなく、価値を見出してくれる

という提案をしました。Win-Winのシステム構築には苦労もしましたが、結果的に好循環の連携が北陸を中心とする市町村に拡大してきました。

岩元 消費者には「リサイクルしたい」という欲求があります。しかも、購入した店に不要品を持ち込みたいという声が多い。消費者ニーズに応えて生活動線を環境動線にしていくために、企業が導入しやすい企画、消費者がわかりやすいツール、それと未来が明るくなるような技術開発を中心に関展して

ネットワークが切り拓く 再資源化ビジネスへのチャレンジ

きました。例えばTシャツからバイオエタノールをつくる技術は世界的にも珍しく、わかりやすい最先端技術が共感を呼んだのだと思います。また、当社には営業部隊がありません。「こういう顧客ニーズに応えるにはどうすればいいか」「プロジェクトに参加したい」という企業からの問い合わせで、自然にネットワークが広がっています。

尾崎 各社ともそれぞれ独自技術を活かし、熱い思いで廃棄物問題を解決しようとしているのを感じますね。

排出事業者を含めていろいろなところとネットワークをつくって連携していくことが、今後の廃棄物リサイクルには重要だと再認識しました。

さらに信頼を得るには具体的な形の提案と結果

田中 ネットワークを構築する上では信頼の獲得も重要になります。

川口 建設系廃棄物は「これは木クズですよね」と見た目での判断で取り引きされます。しかし、連携している石膏ボードメーカーで産廃をリサイクルして原料にすることで「品質」という評価基準が生まれました。排出事業者にも「こういう産廃の品質であればこういう処理をして再資源化され

る」という共通理念を持っていただけます。数値に裏打ちされた取引になつたことで、信頼を得られるようになりました。

北角 当社が取り引きしている排出事業者は約95%が製造業で、処理業者は優良認定業者であることが第一条件です。その上で取引を始めた早い段階でお客様ニーズを把握して提案し、しっかりと結果を出すことが重要です。信頼を積み重ねてきたことが、ワンストップサービスにつながっています。

張田 今後も自治体から信頼を得るには、ISO取得や国の認定制度など第三者視点で担保していくなければいけません。そして地域の問題を同じ目標で考え、それを解決するためのソリューションを提供する。経済的なメリットとともに、具体的な形を提案していくことが必要になります。

岩元 コミュニケーションも大切で、お互いに協力して方向性を一つにしていく必要があります。問題が生じた時にどう取り組んで解決していくかを話し合える信頼関係が大切ですね。

田中 排出事業者の立場として、ユニークではどうお考えでしょうか。

百瀬 全国の新しい地域に店や事業所をつくる際に認定業者を選ぶのですが、信頼性のある良い制度だと思います。同業者から推薦を求められることがあるので、優良認定業者にとっても大きなPR効果があると思います。

川口 産廃の処理コストの半分を占める物流費を下げるためには、廃棄物を広域から集めて物量を確保する必要があります。そこで収集運搬業の許可や処分業の許可に関して、環境省で何か改善できないでしょうか。

廣木 収集運搬業については、先般の廃棄物処理法改正の際に政令市ごとの許可を不要とし、各都道府県内で一本化されました。いままで指摘のあった



〈ファシリテーター〉
鳥取環境大学 特任教授
サステナビリティ研究所 所長
産業廃棄物処理業経営塾 塾長
田中 勝氏

